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案例

他们的成长，走出转型升级的路径

十八大以来， 中央提出了创新驱动战

略， 园区也面临新一轮转型升级。 自 2009

年、2010 年以来，工信部、科技部都在讲转

型升级， 当时提出了转型升级五个方面，就

是向品牌、质量转型升级，向创新驱动转型

升级，向智能制造转型升级，向绿色低碳转

型升级，向服务化转型升级等。目标很清楚，

但是路径在哪里？ 向哪个地方去发展？ 我总

结了五个方面：

一是园区转型升级，要在创新服务体系

上精准发力，就是要培育创新创业的生产系

统，在这一板块的专家大部分都是从事科技

园区建设运营的企业家。

二是两个面向，一个面向是面向创新产

业化，激活创新资源，把创新资源变成创业

活动，变成产品，培育新产业新业态，培育新

的增长点。 另一个面向就是面向产业创新

化， 以园区已有的产业大规模导入新的模

式，实现既有产业的升级。

三是三大规律，园区转型升级一定要遵

循三大规律。 一大规律是新一轮全球创新的

规律，全球化已经进入到了创新全球化的时

代，从产品全球化到服务全球化，呈现出创

新的规律，这些规律主要表现在创新的环境

复杂化，创新的行为随机化，创新的载体平

台化，创新的主体协同化，创新的基地建设

化，这是新的创新规律。另一个规律是什么？

是新一轮产业变革和技术转移的规律，新的

产业怎么长出来，一是通过创业带动技术转

移，新的产业是在创业中长出来的，创业大

潮起，潮落产业兴。 二是大企业吸收并购创

新的小企业， 通过并购实现产业转型升级，

实现技术转移。 三是平台创新化时期出现了

专业化的技术整合公司，一些专业化的公司

把多个专利整合起来打包，这是技术转移的

一个规律。 第三个方面的规律是什么？ 是科

技服务业或生产性服务业发展的规律。 它具

有个性化、高端化、市场化、社会化、信息化、

集成化、国际化等特征，按照新的发展规律

去做科技服务业和服务系统、体系，这是遵

循生产规律。

四是四个链条，科技服务业可以归纳为

四个链条。 第一个链条是全过程的创业孵化

链条，随着企业不同的阶段提供全过程全方

位的服务。 第二个链条是技术转移的链条，

通过研发、技术评估、技术交易，一直到工艺

及产品，需要一个链条式的服务。 第三个链

条是金融或者资金服务的链条，通过资金链

支持创新链， 通过创新链来支持产业链，通

过产业链支持价值链。 第四个链条就是人才

服务链条。

五是五个重点，或者五个关系。 第一是

需求重于供给，不是说供给不重要，创新供

给激活需求， 更重要的是对需求的分析，就

是我们对产业需求、 企业需求有很好的分

析、精准的服务。 比如说创新地图、产业地

图、技术地图，这三张图都拿出来，才能为企

业做一些服务， 才能知道企业在什么位置

上。 第二是制度重于技术，要有一个促进资

源配置的好的制度安排，可能比技术更加重

要。 第三是体系重于平台，我们知道单一的

平台是不能满足企业需要的，企业需要的是

一站式的服务，要形成服务的体系才能很好

的活下来。 第四是市场重于政府，政府在新

形势下要进行职能转换，过去是政府起主导

作用的，在新的起点上，政府要转变这个职

能，政府仍然要发挥作用，如何发挥作用？ 政

府主要是管规划、管标准、管政策、管公共服

务，政府是公共服务的组织者，未必是直接

提供者，可以交给园区的企业家去做公共服

务，政府去做什么？ 政府可以去做补贴，可以

去做购买，政府可以去提供一些政策，这是

政府的职能， 能够激活市场的统统交给市

场，政府不发挥作用。 第五个关系是企业家

重于科学家，企业家重于工程师，我们过去

在搞计划的时候， 比较重视的是技术人才，

我还要提醒各位园区的领导、各位地方的领

导，我认为企业家是比科学家和工程师更重

要的人才，企业家的作用是整合资源，因此

我想各界还要把企业家的作用发挥出来。

（本文摘自首届“一带一路”园区建设国

际合作峰会上的讲话，标题为编者所加）

北京交通大学经济系主任、经济与新兴产业研究所所长冯华点评“2015年中国产业园区成长力百强”

“根据你们的情感故事订制一场表白求婚微焰

火，用烟花显示出你想说的话，并把您和女朋友的合

影用烟花在夜空表现出来，这可是写在天空的最美情

书啊。 ”浏阳市文化产业园管委会主任高志感叹道。

作为世界闻名的烟花生产聚集地， 浏阳河文化

产业园正在尝试全面推进烟花产业的文化转型，在

美学、音乐、戏剧、互联网和烟花研发中找到一个妥

帖而美好的结合点。

转型：从“制造业”到“文化产业”

见到高志时，她穿着一身粉色的蕾丝旗袍，拎着

一个素白色的布质包，而这个款式简洁、大方优雅的

布包并不是一般卖场里的产品。

“这是我们园区的私人定制品牌‘心之夏’，是用

浏阳夏布纯手工制作的浏阳夏布作为驰名中外的特

产，以往主要向日本韩国出口布匹，而现在我们更希

望自主研发贴近情感、 讲述乡愁的各类夏布创意产

品，还能成为夏布服饰文化和家居文化的源头。 ”高

志如此说道。

“让单纯的制造业转变为文化产业”，这一理念也

正是浏阳河文化产业园目前正在摸索着前进的核心

理念———作为全国最著名的烟花生产基地，浏阳烟花

的生产份额占到了全球的 70%，浏阳河文化产业园正

在尝试让园区内的烟花生产企业能够从单纯的“烟花

制造”向着高附加值的“烟花创意”方向升级，“让烟花

成为一种最浪漫的语言讲述大家的故事”。

她的这一想法正来源于烟花企业的切身感

受———英国、法国、美国等几十个国家大量从浏阳采

购烟花产品，通过当地文化公司的创意、音乐、数字

程序、声光电艺术等方面的综合升级，成为一场场叹

为观止的焰火艺术。

跨界：创意梦工场的“烟花 +N”平台

“作为文化符号、情感语言的烟花，肯定不能只

是大型烟花，不能只是庆典烟花，它应该从高高在上

的地方深入到人们的精神生活和娱乐活动， 更加私

人化、情感化和环保化。 ”高志如此说道。

这一切的实现都需要技术手段的不断精进，在

目前的浏阳河文化产业园， 已经能生产出放在餐桌

上燃放的小型微烟焰火、 儿童玩具烟花以及能够用

手触碰的“冷光烟花”，这些技术手段的升级为后续

转型提供了可行之路。

在未来的设想中，烟花应该成为一种载体，像银幕

一样，它可以配合文字、图片、音乐、戏剧等多种艺术形

式，而其本身的美学色彩也需要更加独到的设计。

浏阳河文化创意园的“国际烟花创意梦工场”就

是一个以“烟花”为核心概念的跨行业、跨领域创新

创意集中平台， 目前建设好了 2 万多平方米的高端

孵化中心，“我们配套了公共服务和优惠政策， 希望

吸引那些设计的、文学的、戏剧的、互联网的人才进

行跨界的创业和合作。 ”高志如此说道。

数据以外的文化影响力

浏阳文化产业园以浏阳城区“一河两岸”8 公里

为核心区域，打造水上、岸上、天上立体呼应的文化

产业集聚带，因而“浏阳河”本身也是园区重点塑造

的文化名片之一。

而“焰遇浏阳河”这个颇具吸引力的文化旅游体

验品牌则融合了“浏阳河”和“烟花”两张文化王牌，

这也是高志最满意的项目。

目前该项目已经举办过两届，在第二届浏阳河音

乐节期间，还原创了“焰遇浏阳河”焰火音乐剧，以烟

花为语言，结合情景剧、音乐、电影特写等手法进行了

多维度表达。 2014年， 浏阳文化产业园实现文化产

业增加值 180 多亿元，增长 16.3%；全年引进文化企

业 26 家，引进产业项目 4 个，完成招商引资 8600 万

元， 同时 2015 年浏阳河文化产业园还入选了“2015

中国文化品牌发展报告”。

而对高志而言， 数字的增加只是文化产业的一个

方面，“文化是一个民族传统与现在的交集、 当下与未

来的对话，它不仅是一种产业经济形态，更是一种无处

不在的感染力、影响力和穿透力，我们希望做到的就是

把浏阳河的文化影响力推向世界。 ”高志表示道。

本报记者 宋笛

浏阳河文化产业园：

烟花新创意，“焰遇浏阳河”

在多年的发展过程中， 园区取得了巨大成就，而

与此同时也遇到了一些问题。 7月 12日，在第十二届

中国企业发展论坛暨首届“一带一路”园区建设国际

合作峰会上，辽宁北方新材料产业园管委会常务副主

任王志学告诉《中国企业报》记者，园区发展应从管理

模式及机制、方便投资企业发展等方面进行改进。

人才缺口突显

王志学表示， 全国园区现在已经兴起十几年时

间，园区的管理多由园区所在地政府派驻机构，提供

编制进行管理。 目前，出现一些 40— 45 周岁管理人

才的断层，类似情况在北方较普遍。

王志学说，因为这些年龄段的园区管理人员大多

是公务员，国家对行政机关和事业单位管理人员的制

度一般依照公务员法及党政机关领导干部调用条例，

对年龄有一定要求，例如科级是 40 岁，处级是 45 岁。

在此条件下， 如果在园区工作 40—45 岁的管理人员

不调到政府机关或事业单位，那么他们就不能再被提

拔甚至有可能失去公务员身份。而同时园区虽然有地

市级、升级乃至国家级，但在基层园区工作的管理人

员很难调到更高级别的园区工作，所以广大基层园区

40—45 岁的管理人员就会出现调动高峰。 王志学认

为，这可能会造成园区发展管理人才缺失。

“现存的领导干部调任条例已经有 10 多年没有

进行调整。 同时出现类似问题的不仅仅在基层园区，

在我们对省级甚至国家级园区的调研过程当中，很

多园区的同志及人大代表和政协委员也都陆续提出

过这样的问题。 ”王志学告诉记者。

王志学呼吁，希望能扩大园区管理编制。 园区的

管理部门大多数属于政府机关和事业单位， 在管理

上却加入了很多企业化的管理模式。 以我们这个地

市级园区为例， 按照政府管理机关来说我们这个部

门 30人的规模已经不小，但对于我们的工作来说 30

人还是捉襟见肘。 因为园区的工作不仅仅在于管理，

重点还在于服务。

坚持简政放权 方便企业发展

对于所有园区都非常重视的招商引资， 王志学

表示，园区管理应以企业发展为基础，应在管理上方

便投资企业的发展， 这样才能在扩大招商引资的同

时使已落户园区企业安心发展。

王志学说， 我觉得在园区发展方面一定要下放

权力，目前全国正在进行简政放权，而北方很多地区

在招商引资过程当中还受政策所限。

“解决企业在投资过程当中所困惑的最终方法，

就是要全面加速简政放权建设步伐。 ”王志学向记者

表示。 王志学同时表示，园区管理与服务相辅相成，

要加速企业升级改造步伐， 一方面在经济下行背景

下，市场的优胜劣汰会更加频繁，不适应市场的企业

就应该按照市场规律自动淘汰掉。 另一方面，就是园

区管理要加强政策引导。

“我们国家在去年和今年陆续对环保法、 安全生

产管理法都进行了局部调整， 处于高耗能高污染的

企业就应该在这种高压的政策环境下让它调整甚至

让它消失， 同时鼓励一些新兴的环保产业陆续上

马。 ”王志学表示，“以我所在的园区来说，对于企业

总的政策一定是扶持的， 但同时也要加强管理和引

导。对于已经成规模的企业，我们要帮助他们更加站

稳脚跟，更大程度地占领市场。对于现在还未成规模

但前景良好且符合政策的中小企业， 我们要积极帮

助他们拓宽融资渠道和拓宽市场。 而对于那些高污

染高耗能的企业，我们则会促使他们转型升级。 ”

王志学介绍，北方新材料产业园现在入驻的企业

都是新兴业态，属于环保和高科技型，这样对于产城

融合有良好促进作用。

本报记者 郝帅

北方新材料产业园：

应对人才缺口，呼吁简政放权

浏阳河文化产业园在烟花制造方面已

经具备着强大的市场影响力和技术水平。

更难得的是， 浏阳河文化产业园已经挖掘

到了文化产业的核心内涵———“创意”，而

其在文化产业方面长远的眼光以及其在跨

界与创意方面所持有的开放态度， 势必会

让原有的产业基础在新的时期产生意想不

到的文化新力量。

2015 年中国产业园区成长力百强

在以企业为中心理念之下， 辽宁北方

新材料产业园走出了一条属于自己， 适合

当地情况的发展道路。 经过 10多年的耕耘

开拓， 园区已经形成了起步区、 基础工业

区、 环保产业区和新材料产业区全面开花

的格局，成为盘山对外开放的窗口、产业升

级创新的示范基地和东北地区最大的工程

塑料生产基地。

2015 年中国产业园区成长力百强

辽宁北方新材料产业园依托石化定位塑料新材料产业

浏阳河文化产业园成为世界闻名的烟花生产聚集地


